





La CEE da ayuda a 79 proyectos pastorales

El Fondo Nueva Evangelización de la Conferencia Episcopal Española ha aprobado la concesión de ayudas a otros 79 proyectos pastorales, sobre todo para equipamientos (488.500 euros) y catequesis y formación (144.000 euros); la mayoría, 43 de ellos, son africanos. La financiación de 807.800 euros cuenta con la colaboración de la CEE, las diócesis, congregaciones religiosas, algunas instituciones eclesiales y donantes particulares. Desde su fundación en 1997, el Fondo Nueva Evangelización ha subvencionado 5.260 proyectos pastorales con más de 45 millones de euros.

CAMINAR, LEER,

Ejercicios saludables en los caminos de las vacaciones

CONTEMPLAR

¡Cuántas cosas se pueden hacer en vacaciones! ¡Cuántas cosas, de hecho, hacemos en vacaciones! Vengamos hoy a tres posibles ejercicios o actividades que pueden estar al alcance de casi todos. Ejercicios, por cierto, muy saludables.

Caminar. De lo mejor y más saludable que podemos hacer. Porque la vida misma es un permanente caminar, un camino por hacer. Caminante no hay camino, se hace camino al andar. Al andar se hace camino... Los mil posibles caminos vacacionales nos remiten, por tanto, al camino de la vida: camino que es riqueza y, a la vez, incertidumbre; camino que es novedad y, también, cansancio; camino que tiene tanto de luz como de oscuridad.

Leer. En vacaciones se pueden recuperar libros y lecturas recomendadas o soñadas por uno. Pocos ejercicios tan saludables y beneficiosos. En vacaciones buscamos o releemos ese par de libros que tanto bien nos pueden hacer. En vacaciones es bueno que el libro se nos convierta en verdadero compañero de camino.

Contemplar. Al final, el mejor ejercicio del alma y para el alma es la contemplación: aprender a mirar, a escuchar, a sentir, a gozar... Hoy nos sobran muchas cosas ("mecánicas", sobre todo), pero no nos sobran "espacios" de pensamiento y para el pensamiento. En vacaciones, todos deberíamos matricularnos y ejercitarnos en el "arte" de la contemplación.

Dos películas sobre santa María Goretti

María Goretti murió el 6 de julio de 1902 al defenderse del joven vecino que intentaba violarla. La joven italiana tenía 12 años, era de familia muy humilde y vivía con neto espíritu cristiano. Alessandro Serenelli, el acosador que le asestó puñaladas hasta la muerte, cumplió condena y después llegó a vivir con bondad y virtud. A María Goretii la declaró santa Pío XII el 24 de junio de 1950. En Italia se le tiene gran devoción. Y lo prueban dos cintas. El cielo sobre el pantano (1949), dirigida por Augusto Genina, premiado por la película; y María Goretti (2003), del también director italiano Giulio Base, con música de E. Morricone y su hijo Andrea.

Sólo Tú me conoces. Cuando hayan

pasado muchos años y no quede ningún rastro de mí, cuando el olvido se haya apoderado de mis cosas, y nadie pueda recordar el eco de mis palabras, ni mi rostro, Tú me mantendrás intacto en la memoria, todavía más vivo, conquistado, hecho más realidad, reconocido.

Con Dios se puede hablar de todo, es el gran interlocutor. Manuel Ballesteros lo deja claro en este poema de Los primeros avisos (2002).

TIEMPO ORDINARIO

DOMINGO XIV

Por A. Delgado

Ez 2, 2-5. Sal 122 2Cor 12, 7b-10. Mc 6, 1-6

En su tierra



Este domingo contemplamos a Jesucristo predicando a sus paisanos. Muchos de sus familiares y conocidos manifiestan los criterios humanos. Analizamos el texto.

- Nazareth. Una pequeña aldea en la montaña de Galilea. El sitio donde María recibió el anuncio de su maternidad divina; la población donde la Sagrada Familia vivió durante muchos años; el pueblo donde Jesús fue creciendo en estatura, sabiduría y gracia junto a José, su padre. Allí estuvo hasta el inicio de su vida pública. Un espacio privilegiado, elegido por Dios.
- Encuentro con sus antiguos vecinos. La sorpresa de los lugareños les lleva a hacerse algunas preguntas: "¿De dónde saca todo eso?" "¿No es este, el carpintero, el hijo de María, hermano de Santiago y José y Judas y Simón?". Prevalecen sus experiencias pasadas por encima del asombro actual. Mientras los niños admiran lo nuevo que descubren, los adultos evitan sorprenderse por nada, a todo dan una explicación calculada.
- La falta de fe. El evangelio refiere: "No pudo hacer allí ningún milagro". La falta de fe manifestada concluye con el escándalo de Jesús. Ha quedado para la posteridad la célebre frase: "No desprecian a un profeta más que en su tierra". Nos invita el texto a sacudirnos el orgullo y la presunción de poseer el favor de Dios. Nuestra tradición y la fe recibidas necesitan de una apertura del corazón. Ni la sociedad ni la familia pueden suplir nuestra propia respuesta.

Les invito en este primer domingo del mes de julio a aprovechar este tiempo para la lectura y el disfrute de libros de vidas de santos.

CARTA DEL OBISPO

+ Julián Ruiz Martorell Obispo de Sigüenza-Guadalajara



JORNADA DE RESPONSABILIDAD EN EL TRÁFICO

Queridos hermanos en el Señor: Os deseo gracia y paz.

La destreza en la conducción, la rapidez de reacción ante los imprevistos, los buenos reflejos y la experiencia contribuyen a unos desplazamientos más seguros y sin incidencias. Pero la prudencia siempre ha de estar activada. Nunca se sabe lo que puede suceder en un instante determinado, en una fracción de segundo.

No es bueno conducir con miedo, pero tampoco es saludable hacerlo de un modo temerario. Es necesario respetar a los demás conductores, a los pasajeros con los que se comparte el automóvil, a los viandantes, a los ciclistas y motoristas. El respeto es un factor determinante para construir una cultura de la conducción y vivir la responsabilidad en el tráfico.

En los grandes desplazamientos de comienzos, fase intermedia y final de las vacaciones suele haber retenciones, impaciencias, colisiones, lesiones y víctimas personales. Cuando nos ponemos al frente del volante parece que las recomendaciones sobre la prudencia no vayan con nosotros, porque las tenemos interiorizadas. Pero la interiorización no nos exime del riesgo.

No solamente somos responsables de lo que hacemos, sino que también podemos sufrir las consecuencias de las acciones u omisiones del resto de conductores.

Las revisiones periódicas del vehículo, el control de niveles, el mantenimiento, junto con el respeto a las señales y normas de tráfico son la base sobre la que se puede comenzar un viaje con mayor seguridad y menor incertidumbre.

Sin llegar a ser presuntuosos, los conductores solemos considerar que somos responsables, respetuosos con las normas, solidarios con los compañeros de carretera, bien educados y conscientes del valor y utilidad de los medios de transporte. Conseguir el permiso de conducir supone esfuerzo económico y personal. Con el paso del tiempo, se adquiere experiencia con el volante, pero aumentan las contingencias por exceso de confianza.

Son muchas las personas cuyo trabajo se realiza con vehículos de motor: profesionales del volante en las ciudades y en las carreteras, taxistas, conductores de camiones, de autobuses de líneas regulares o de transporte discrecional, de ambulancias, de coches de bomberos, agentes de tráfico, repartidores que conducen furgonetas, transportistas de rutas nacionales e internacionales. Hay muchos automovilistas que pasan un gran número de horas en el asfalto urbano y en las carreteras, y es preciso extremar la prudencia porque son muchas las vidas sometidas a un elevado nivel de peligro.

Es triste y lamentable el número de ciclistas que pierden la vida en las carreteras o que sufren graves accidentes como consecuencia de gestos imprudentes de los conductores de vehículos con motor. También resulta impactante la estadística de motoristas que padecen los errores de quienes llevan un volante entre las manos. No debemos acostumbrarnos a la triste realidad de los numerosos y graves accidentes de tráfico.

El Departamento de Pastoral de la Carretera, de la Subcomisión Episcopal para las Migraciones y Movilidad Humana, promueve la "Jornada de Responsabilidad en el Tráfico" de este año con el lema: "Yo soy el camino y la verdad y la vida" (Jn 14,6). Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

Jornada pastoral de Responsabilidad en el Tráfico y San Cristóbal

El primer domingo de cada mes de julio es, en la Iglesia católica en España, la Jornada de Responsabilidad en **Tráfico**. Es la edición ya 56 de esta iornada en España. La jornada del Apostolado de la Carretera se sitúa a comienzos de julio por un doble motivo: el periodo veraniego en que aumentan los desplazamientos viales, y porque el 10 de julio se celebra a san Cristóbal, patrono de los conductores. San Cristóbal (su nombre significa portador de Cristo y la iconografía, muy presente en el arte cristiano medieval, nos lo representa como un hombre de gran altura llevando a Cristo en sus hombros) es venerado por la Iglesia católica y la ortodoxa. Fue martirizado a comienzos del siglo IV.

San Cristóbal es también muy popular en nuestra diócesis. Canales de Molina y Mojares tienen la iglesia parroquial a él dedicada. En la catedral de Sigüenza hay dos imágenes del santo, además de tener una



campana menor con tal dedicación y nombre, con fecha de fundición de 1698. colocada en la torre sur. San Cristóbal tiene también una imagen en la parroquia seguntina de Santa María. Hay tradición de misas con procesión y con bendición de vehículos en localidades como Torija, Alovera, Yebra, Yunquera, Cifuentes y en San Ginés de Guadalajara. Orea tiene dedicado al santo un cerro, el punto más elevado de todo el Alto Tajo con 1.862 metros, donde se celebra romería y misa. También en Algora hay un cerro dedicado al santo, con romería, misa y bendición

de campos en mayo ■

Fin de curso de Pastoral del Trabajo



El pasado viernes 21 de junio se celebró la clausura de curso en Pastoral del Trabajo. La cita fue en la parroquia de San Antonio de Padua; allí se celebró la eucaristía de acción de gracias por el curso y a continuación se tuvo un momento para exponer por dónde se había caminado durante el curso y hacia donde se quiere continuar. Se lanzaron preguntas para ver cómo conseguir una mayor implicación y reconocimiento a la Pastoral del Trabajo, cómo conseguir una mayor difusión y cómo conocer mejor la realidad social cercana.

Todo ello en un ambiente de fraternidad teniendo muy presente el cometido de la Pastoral del Trabajo: llevar la Buena Noticia al mundo del trabajo ■

Bodas de plata de Alfonso Olmos en su parroquia de Santa María



En una abarrotada concatedral, repleta de compañeros de ministerio, familiares y amigos, **Alfonso Olmos Embid** ha celebrado sus bodas de plata sacerdotales. Su parroquia de siempre donde empezó a gestarse su vocación. En su homilia, Alfonso ha recordó cómo surgió su vocación y el recorrido de su ministerio, recordando y haciendo actual su lema de ordenación: "Tomado de entre los hombres y puesto al servicio de Dios en favor de los hombres". A la emotiva celebración eucarística le siguió un ágape festivo

Jueves 11 de julio, San Benito

El jueves 11 de julio es san **Benito de Nursia**. Vivió en Italia entre los años 480 y 547. Es el fundador de la Orden Benedictina de monjes y de monjas contemplativos al servicio de Dios ("Opus Dei") y mediante la vida de oración y de trabajo ("Ora et labora").

La importancia de san Benito en la historia es muy grande, tanto en la historia de la espiritualidad y de la evangelización, como de la construcción europea (es uno de compatronos de Europa), como de la cultura, mediante el ingente servicio que los monasterios benedictinos prestaron a ella en tiempos de invasiones de los pueblos bárbaros y de menosprecio de la cultura.

En nuestra diócesis, desde 1186, tenemos, en Valfermoso de las Monjas, en la vega del río Badiel y uno de los monasterios diocesanos más poblado, un monasterio de monjas benedictinas. El 11 de julio habrá fiesta grande en Valfermoso, y también en el monasterio cisterciense de Buenafuente del Sistal. La Orden Cisterciense nació, en el siglo XI, del tronco común del benedictinismo

Fieles de la parroquia de Marchamalo realizan el Camino de Santiago

Un grupo de fieles de la parroquia de la Santa Cruz de Marchamalo, acompañados por su párroco, **Miguel Torres**, peregrinaron a Santiago de Compostela del 24 al 29 de junio, completando su camino jacobeo con la participación en la misa del peregrino del sábado 29 de junio, en la que realizaron



ofrenda al Apóstol. "Por un mundo con esperanza" fue el lema de la peregrinación ■

Por Pedro Moreno

El diálogo

Recojo cuatro frases, las cuatro últimas frases, que me dijo mi interlocutor, entre rabioso y apesadumbrado:

Anoche la tuvimos gorda, muy gorda... Me gritó como una loca y yo también le grité... Lo nuestro, lo tengo muy claro, no tiene ya arreglo posible... Es imposible dialogar un solo minuto...

Es imposible dialogar..., es imposible dialogar... Se me grabó muy profundamente. Andaba yo en ese momento y circunstancia, y por otras motivaciones muy diversas, dándole vueltas al asunto del diálogo como único camino e instrumento de esperanza, en tantas y tantas situaciones. Sí, podemos afirmar que roto el diálogo quedan rotas también las vías de esperanza. De otro modo, mientras hay diálogo hay esperanza, cuando no hay diálogo no hay tampoco esperanza. Si es imposible dialogar, es imposible la esperanza de que nada se arregle.

Diálogo y esperanza; esperanza y diálogo. Es decir, mano sobre mano. En *Amoris laetitia* podemos leer del papa Francisco:

El diálogo es una forma privilegiada e indispensable de vivir, expresar y madurar el amor en la vida matrimonial y familiar. Pero supone un largo y esforzado aprendizaje. (136).

Vale para la vida matrimonial y vale para la vida en todos sus ámbitos y circunstancias. Sin diálogo no se puede vivir. Lo humano, lo verdaderamente humano, nace y crece en el diálogo, en el cara a cara de las almas y los cuerpos, en la permanente y respetuosa referencia al otro con toda su complejidad y riqueza.

El diálogo, por su necesidad y grandeza al mismo tiempo, requiere aprendizaje, un largo aprendizaje, como dice el papa Francisco en la obra citada. Ese aprendizaje implica, lo primero, hacer un gran silencio interior. También dice el Papa:

Pero son frecuentes lamentos como estos: «No me escucha. Cuando parece que lo está haciendo, en realidad está pensando en otra cosa». «Hablo y siento que está esperando que termine de una vez». «Cuando hablo intenta cambiar de tema, o me da respuestas rápidas para cerrar la conversación». (cf 137).

Si no hay silencio tampoco puede haber escucha y sin escucha muere el diálogo. Solo apostando por el diálogo se puede apostar por la esperanza.

Sopa de letras

Por M.C.

Busca el nombre de 10 santos del mes de julio:

san Aarón, santa Monegunda, san Jacinto, santa Berta, san Antonio, san Isaías, santa Dominica, santa Priscila, santa Verónica,

y San Abundio.

Q S D G Н Ñ Χ С В В Α Ζ J V Ε 0 Ν G U Ν D Α В Ν Μ () Μ R WΝ Τ Ε C Τ U R S R Τ D 0 0 Α S D -1 Α Α D 1 Ν F Ν G Н - [Κ S Ζ Χ 0 Τ С В 1 Χ С Е Α Ν Μ 0 D \bigcirc M () W F R Υ ī 0 Р Α S ς Т U D G Н J Κ L Ζ Χ D L 0 Ε ٧ G Н Ñ

Seguimos rezando por la paz. Que el Espíritu Santo ilumine la mente de los gobernantes, les infunda sabiduría y sentido de la responsabilidad, para evitar cualquier acción o palabra que alimente la confrontación y apuntar decididamente a una solución pacífica de los conflictos. Papa Francisco, antiguo Twitter 23-06-24





ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL

Por José Luis Perucha

Invertir en prevención

El pasado miércoles, 26 de junio, con ocasión del *Día Internacional de la Lucha contra el Uso Indebido y el Tráfico Ilícito de Drogas*, el papa Francisco dedicó a este tema la catequesis de la audiencia general. Comenzó afirmando que, por una parte, el uso indebido de drogas destruye a la persona y a la sociedad, si bien, cada toxico dependiente tiene una historia personal que debe ser escuchada, comprendida, amada y, en lo posible, sanada y purificada. Por otra parte, no podemos ignorar las malvadas intenciones y acciones de los vendedores y traficantes de drogas que pisotean la dignidad humana.

Seguidamente, afirmó que la liberalización del consumo de las drogas no reduce la dependencia, al contrario, se consume más. Y por ello proponía varias vías para contrarrestar este problema. La primera de ellas, acabar con la producción y el tráfico de estas peligrosas sustancias, que destruyen a la persona y la casa común. La segunda, generar una cultura de la prevención, educando a los jóvenes en los valores que construyen la vida personal y comunitaria. Para ello puso como ejemplo la labor que realizan algunas Conferencias Episcopales, en concreto la Pastoral Latinoamericana de Acompañamiento y Prevención de Adicciones, elaborando planes para evitar la esclavitud de las distintas dependencias (drogas, alcohol, pornografía, nuevas tecnologías, etc.) que arruinan la vida de tantos jóvenes y causan sufrimiento en muchas familias.

El Pontífice concluyó sus palabras invitando a todos a seguir el ejemplo de Jesús: «actuar, detenerse ante las situaciones de fragilidad y dolor, sabe escuchar el grito de la soledad y la angustia, inclinarnos para levantar y traer de vuelta a una vida nueva a quienes caen en la esclavitud de la droga». Y también, rezar por la conversión de los criminales que proporcionan drogas a los jóvenes.